

## EN PORTADA



**12| Guillermo Machuca Portillo:**  
"No soy vocacional, pero siempre he intentado ser un buen profesional"

Catedrático de Odontología en Pacientes Especiales. Licenciado en Medicina y Cirugía y Especialista en Estomatología, por la Universidad de Sevilla. Además, es autor del libro "Tratamiento Odontológico en Pacientes Especiales".

## En este número...



## ARTÍCULO

**18| Guerra de los treinta años: Nördlingen (y III)**

Por José Antonio Crespo-Francés

Los tercios seguían con su modelo tradicional de combate, combinando las armas de fuego y las picas, pero su experiencia en el campo de batalla era inigualable y su moral, al mando de un buen jefe como era el Cardenal-Infante Fernando de Austria, era muy alta.



## CULTURA

**38| Españoles a las puertas del premio nobel (I)**

Por Francisco Javier Barbado

El eponimo Nobel de los famosos premios procede de su fundador, el prestigioso químico e industrial Alfred Nobel, nacido el 21 de octubre de 1833 en Estocolmo y que falleció a los 63 años (1896) en San Remo (Italia). Alfred Nobel fue el inventor de la dinamita (1866), pero su mayor contribución a la ciencia fue la institución de los Premios Nobel (PN) en su último testamento redactado en París en 1895.



# EL DENTISTA

del Siglo XXI

## ACTUALIDAD

- 4| Solo un 0.9% de dentistas se ha contagiado en el entorno laboral en España
- 4| El 21% de los españoles no acude al dentista por motivos económicos
- 6| El 91% de los españoles cree que las clínicas dentales son espacios seguros frente al Covid-19
- 6| **Expodental Scientific Congress se traslada al 24-26 junio de 2021**

## SALUD

- 7| La pasta dentífrica y el colutorio contribuyen a neutralizar el 99,9% del virus causante del Covid-19
- 8| Dientes que se caen y dolor en las encías, posibles secuelas del Covid-19
- 8| Investigadores realizan el primer estudio a nivel mundial sobre la metagenómica de la placa dental negra en adultos
- 9| El Covid-19 eleva el porcentaje de españoles que usan colutorio a 8 de cada 10

## VIDA COLEGIAL

- 10| Los odontólogos europeos piden que la atención bucodental sea considerada esencial por los gobiernos pese al Covid-19
- 10| Sanidad informa que no habrá distinción entre los profesionales sanitarios del sector público y privado para recibir la vacuna

## DESTINOS

- 24| **Venecia.** Por Antonio Bascones

## CULTURA

- 30| El procedimiento legislativo en lectura única. Por María Pilar García Rocha
- 32| Dentistas sobre ruedas. Por Andrés Mesquida Riera
- 42| Cinco Doblones de Oro, de Manuel Díaz-Rubio. Por José Antonio Tomás Ortiz de la Torre

## CINE

- 45| Sobre lo infinito. Por CIBELA

La dirección de la revista no se hace responsable de las opiniones vertidas por nuestros colaboradores

# EL DENTISTA

del Siglo XXI

www.dentistasiglo21.com

### Editor

Antonio Bascones Martínez

### Redactor Jefe

Juan Pablo Ramírez

### Redacción y colaboradores

Luis de Haro, Pablo Malo, Victoria Guillén, Gema Maldonado, Cristina Cebrián, Valeria Soria, Ana González-Besada.

### Consejo Editorial

**Margarita Alfonso Jaén**  
Secretaría general de Ferin

**Rafael Martín Granizo**  
Cirujano maxilofacial. Hospital Clínico San Carlos (Madrid)

### Honorio Bando

Académico Correspondiente de las Reales Academias Nacionales de Farmacia y Legislación y Jurisprudencia

**Helga Mediavilla Ibáñez**  
Directora de Psicodent

### Florencio Monje Gil

Jefe del Servicio de Cirugía Oral y Maxilofacial del H. U. Infanta Cristina de Badajoz

### Juan Blanco Carrión

Profesor titular de la Facultad de Medicina y Odontología de la Universidad de Santiago

**Agustín Moreda Frutos**  
Presidente del Colegio de Dentistas de la VIII Región

### Alejandro de Blas Carbonero

Presidente del Colegio de Dentistas de Segovia

### José Luis Navarro Majó

**Josep María Casanellas Basols**  
Presidente de la Societat Catalana d'Odontologia i Estomatologia

**Oscar Pezonaga Gorostidi**  
Presidente del Colegio de Dentistas de Navarra

### Juan Antonio Casero Nieto

Presidente de la Junta Provincial de Ciudad Real

**Jaime del Río Highsmith**  
Catedrático de la Facultad de Odontología de la Universidad Complutense de Madrid

### Antonio Castaño Seiquer

Presidente de la Fundación Odontología Social

**Juan Miguel Rodríguez Zafra**  
Odontólogo. Atención Primaria (SESCAM)

### Alejandro Encinas Bascones

Cirujano Maxilofacial

**Manuel María Romero Ruiz**  
Académico de Número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz

### Manuel Fernández Domínguez

Director del Departamento de Odontología de la Universidad San Pablo CEU de Madrid

**Felipe Sáez Castillo**  
Director médico del Grupo Amerta

### José Luis Gutiérrez Pérez

Profesor titular de Cirugía de la Facultad de Odontología de la Universidad de Sevilla

**José María Suárez Quintanilla**  
Presidente del Colegio de Odontólogos y Estomatólogos de A Coruña

### Beatriz Lahoz Fernández

Vicepresidenta del Colegio de Dentistas de Navarra

**Mario Utrilla Trinidad**  
Presidente del Consejo Médico del Hospital de Madrid

### Ricardo de Lorenzo y Montero

Presidente de la Asociación Española de Derecho Sanitario



Maquetación  
Pablo Malo

Fotomecánica e impresión:  
Gráficas 82, S.L.

Publicidad  
Directora de publicidad  
María Vargas  
Email: info@dentistasiglo21.com  
Móvil: 680 398 296

© 2014 Ediciones Avances  
Médico Dentales, SL  
C/ Boix y Morer, 6 - 1.º  
28003 Madrid  
Tel.: 915 33 42 12  
Fax: 915 34 58 60  
@avancesarrakis.es

Tarifa ordinaria anual: 110€  
Tarifa instituciones anual: 110€  
Ejemplar suelto: 10€  
Ejemplar atrasado: 10€

S.V.: 24/09-R-CM  
ISSN: 1889-668X  
D.L.: M-27.600-2009



## DESDE MI VENTANA

Por Antonio Bascones

## El médico, un posibilitador de esperanzas

La medicina es una ciencia compleja que requiere varias cualidades para ejercerla, además de un compromiso personal, que lleva al médico a adoptar una postura de entrega al mismo tiempo que de esperanza para sus pacientes. El buen médico es el que cumple con la trilogía del encuentro: con el triángulo en el que se basa la relación médico-paciente. En primer lugar, la mirada, los ojos donde se cruza el médico y el paciente; en segundo lugar, la mano, el tacto que señala la calidez de la cercanía y en tercer lugar, la palabra, esa palabra afectuosa en la que se trata de acoger lo más íntimo del paciente. Con estas tres premisas, llevadas desde el afecto y la sonrisa, se tiene ganada una batalla que, muchas veces, se presenta como arriesgada. Es el caso de aquellos pacientes que sufren una enfermedad grave que les incapacita para llevar una vida normal. Por ello, el médico, en esta relación, es un posibilitador de esperanzas. Las pone sobre la mesa, ante el paciente, para que sea él mismo el que las acepte. Si se consigue que salga de la clínica con un semblante mejor que con el que entró, habremos conseguido el éxito de esta relación médico-paciente. Por ello, si la ciencia no llega a todo, al menos, este posibilitador de esperanzas, llegará a lo más profundo de la personalidad del paciente. A su yo más esencial, más recóndito, y conseguirá que en ese fraternal encuentro, el enfermo revitalice unos sentimientos de hondo sentido espiritual. Muchas veces la tecnología e incluso la misma bata blanca pueden ser murallas que se interpongan entre el médico y el paciente. Hay colegas que no levantan la vista de la pantalla del ordenador y no miran al enfermo ni cuando tienen que hacer la consabida pregunta del porqué ha venido. ¿Qué le pasa? ¿Desde cuándo? ¿A qué lo atribuye? Las tres preguntas que nos enseñaron

en Patología general antes de desgranar la historia médica y pasar a una exploración. La inspección, percusión, palpación son la base de una buena historia. Ahora el médico, ocupado en otras cosas, pide un scanner, resonancia y otras pruebas costosas que se pueden eludir simplemente con una buena historia seguida de una correcta exploración. Si se ocupara de entender la enfermedad, proceso fisiopatológico de la enfermedad que presenta el paciente, la psiquis de nuestro enfermo, las pruebas tecnológicas costosas no se pedirían. El médico, afortunadamente no todos, no se ha enterado que tiene ante él una persona con valores y principios, con toda la carga moral que conlleva esta relación y que lo único que necesita es una sonrisa amable y una mirada cálida. Lo que algunos médicos practican no es Medicina en el sentido más puro del concepto. Es asistencia médica que es algo diferente. En este campo la relación paciente-médico no existe, no se transmite la vibración que debe tener una conexión personal. El paciente es una figura abstracta que se sienta frente al médico que no le mira, que no sabe que tiene ante él una persona que viene a presentar una historia médica con la esperanza de ser escuchado y tratado. Los tiempos cambian, la tecnología se adueña del ejercicio profesional, pero no debemos olvidar la otra parte, la humana, la que el paciente espera encontrar al otro lado de la mesa. En esa fría habitación donde habita el desaliento y el dolor, tiene que haber ese triángulo de cercanía; mirada, palabra y tacto. Las tres bases de la medicina.

**Antonio Bascones** es Catedrático de la UCM, Presidente de la Real Academia de Doctores de España y Académico Correspondiente de la Academia Nacional de Medicina.